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ИСТОРИЯ ЗАПАДНОЙ ФИЛОСОФИИ

Античная философия

УДК 1(38) (091) "652"
ББК 87.3 (0) 32

М. Е. Буланенко

Истина как откровение: у истоков понятия истины
в ранней греческой философии*

Понятие истины возникло в ранней греческой философии, притязавшей
на знание действительности «как она есть» и отграничивавшей себя от пред-
шествовавшей традиции (в том числе религиозной) как лишённой этого зна-
ния. Однако познание истины, как его описывают греческие мыслители, само
приобретает черты религиозного откровения.

Ключевые слова: философия, критика традиции, истина, Гераклит,
логос, Парменид, тождество бытия и мышления, откровение.

УДК 1(38) (091) "2"
ББК 87.3 (0) 321

А. А. Тютюнников

Латентный реляционизм Плотина

Статья представляет собой род экзегезы, предмет которой – фрагмент одного
из трактатов пятой «Эннеады» Плотина (Enn. V. 4; 2, 22–26). Обосновывается ги-
потеза об онтологическом приоритете отношений в философской системе Плоти-
на. Согласно данной точке зрения, ипостаси в иерархии сущего конституируются
этими отношениями – прежде всего абсолютно простым самоотношением «едино-
го» – и поэтому как таковые имеют лишь вторичный статус.

Ключевые слова: Плотин, неоплатонизм, ноология, отношение, возмож-
ность, действительность, эманация.

* Работа выполнена в рамках и при поддержке федеральной целевой
программы Рособразования «Научные и научно-педагогические кадры
инновационной России на 2009–2013 годы».
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УДК 1(38) (091) "4"
ББК 87.3 (0) 321

Е. В. Афонасин

Ямвлих в Афинах*

В статье рассматриваются литературные и эпиграфические свидетельства
об афинском философе Ямвлихе, который, по-видимому, сыграл важную роль
в возрождении в начале V в. в Афинах интереса к его знаменитому тезке –
Ямвлиху из Апамеи, основателю Сирийской школы неоплатонизма.

Ключевые слова: Ямвлих, неоплатонизм, Афины, античная культура.

* Статья подготовлена при поддержке фонда Онассиса в Афинах (зима
2008/2009).
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Философия ХХ века

УДК 1 (410) (091) "19"
ББК 87.3 (Вел) 6

Н. А. Антипин

Защита и критика диалектики Гегеля в трудах Мак-Таггарта

В статье рассматривается подход британского неогегельянца Джона Мак-
Таггарта (1866–1925) к интерпретации и защите диалектики Гегеля от крити-
ческих комментариев А. Тренделенбурга (1802–1872), Э. Гартмана (1842–
1906) и Э. Сета (1856–1931). Автор показывает, что Мак-Таггарт, защищая
диалектику Гегеля от этих критиков, вырабатывает и свое критическое отно-
шение к ней, намечая пути использования ее для разработки своего философ-
ского метода, примененного им в «Природе существования».

Ключевые слова: диалектика категорий чистой мысли, объективность,
опыт, Абсолютная Идея, природа, дух.

УДК 1 (430) (091) "19"
ББК 87.3 (4Гем) 6

Н. Н. Мерзлякова

Проблема экзистенции в «философии существования» К. Ясперса

Цель статьи – раскрыть сущность экзистенции в «философии существо-
вания» К. Ясперса. Для ее реализации используются такие философские кон-
структы его философии, как экзистенциальная коммуникация, трансценден-
ция, философская вера. По Ясперсу, обрести подлинное бытие можно только в
процессе прояснения своей экзистенции.

Ключевые слова: экзистенция, трансценденция, объемлющее, экзистен-
циальная коммуникация, философская вера.
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УДК 1 (44) (091) "19"
ББК 87.3 (4Фра) 6

Д. А. Федчук

Анализ онтологии Алена Бадью
посредством схоластического подхода к понятию сущего

В статье рассматривается возможность построения первой философии
материального мира в сегодняшних условиях, когда на решение данной задачи
претендует позитивная наука. Предпринятый анализ проведен на основании
идей средневековой метафизики и философии Алена Бадью, которая, как счи-
тает автор, и предлагает свой вариант онтологии эмпирического.

Ключевые слова: общее сущее, онтология множеств, консистентные
и неконсистентные множества, счет-за-одно, презентация (представление),
событие, родовое.

УДК 1 (94) (091) "19"
ББК 87.3 (8Авс) 6

М. Е. Лунева

Витгенштейн и мельбурнские интеллектуалы

В статье представлен обзор одного из ведущих течений философии Авст-
ралии ХХ века – аналитической философии. Автор освещает истоки, особен-
ности формирования и развития, вводит в курс проблем этого направления на
Зеленом континенте. Проясняются взгляды ведущих представителей аналити-
ческой философии Мельбурна – Джорджа Пола, Дугласа Гаскинга и «Камо»
Джексона.

Ключевые слова: аналитическая философия, логический позитивизм,
лингвистическая философия, причинность, теория познания.
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ИСТОРИЯ РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ

УДК 1 (47 + 571) (091) "18"
ББК 87.3 (2) 52

И. В. Днепровская

Соотношение права и правды
в славянофильской концепции живознания

В статье исследуются возможности славянофильской концепции живоз-
нания в качестве основы методологии познания права. Исследование россий-
ского образа права этими мыслителями предполагает его восприятие в соотне-
сении с понятием «правда». Право входит в понятие «правда» не как внешнее
по отношению к внутреннему, а как деятельностная сторона истины.

Ключевые слова: славянофилы, право и нравственность, правопонима-
ние, истина, правда, справедливость, вера.

УДК 1 (47 + 571) (091) "18"
ББК 87.3 (2) 52

Н. С. Гордиенко, Е. С. Шушпанов

Образ Третьего Рима в сочинениях Н. Ф. Федорова

Концепция старца Филофея «Москва – третий Рим» неоднократно интер-
претировалась русскими философами с разных точек зрения. В настоящей ста-
тье рассматривается образ Третьего Рима в философских сочинениях Николая
Федоровича Федорова. Для этого анализируется его учение о религии, о науке
и об историческом процессе.

Ключевые слова: религия, православие, Москва – третий Рим, история
философии, историософия, религиозная философия, философия науки.
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ОНТОЛОГИЯ И ТЕОРИЯ ПОЗНАНИЯ

УДК 111.1
ББК 87.21

И. В. Владленова

Структура физической реальности как явленность бытия сознанию

В статье показано, что в акте конструирования, постижения и объяснения
структуры физической реальности играет важную роль интенциональность –
имманентное основополагающее свойство сознания. Структура реальности
предстает как законченная целостная система, некий обобщенный образ ре-
альности, построенный на осознании, видении, понимании человека.

Ключевые слова: интенция, сознание, структура реальности, конструи-
рование, объяснение.

УДК 111.1
ББК 87.212.2

М. М. Бетильмерзаева

Ментальная соотнесенность сознания и бессознательного
в мышлении как информационном процессе

В статье анализируется ментальная соотнесенность сознания и бессозна-
тельное в мышлении как информационном процессе. Прослеживается эволю-
ция корреляции сознания и бессознательного сквозь призму психофизического
взаимодействия.

Ключевые слова: сознание, бессознательное, мышление, информация,
информационный процесс.

УДК 115
ББК 87.2

А. С. Табачков

Историческое время: онтологический аспект
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В статье рассматриваются проблемы онтологии исторического времени, а
также генезис и развитие теоретических и жизненно-практических репрезен-
таций данного феномена в культуре Запада.

Ключевые слова: историческое время, экзистентное время, историче-
ское прошлое, событие, хронология.
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ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРЫ

УДК 130.2
ББК 87.216

А. И. Костяев

Онтология культуры в телесном опыте русского человека

В статье автор рассматривает проблему телесности в культуре. Выделя-
ются основные трансформации телесной практики в XX в., кроме того, объяс-
няется смысл телесности.

Ключевые слова: цивилизация, культура, человек, тело, смысл.

УДК 130.2
ББК 71.0

Франциска Фуртай

Явление клиппинга в современной массовой культуре:
опыт культурологического анализа

В статье предпринята попытка социокультурного и эстетического анализа
клиппинга. Как художественная форма клип сконцентрировал в себе самые
знаковые черты эстетики и искусства цивилизации масс. Клип – явление глу-
боко синтетическое, рождённое на границе искусства и дизайна, и представля-
ет собой объект арт-дизайна. Клип – ведущая форма гиперреальности, а клип-
пинг – механизм её проявления.

Ключевые слова: клип, клиппинг, массовая культура, арт-дизайн, тренд,
стиль, гиперреальность.

УДК 130.2
ББК 71.0 + 87

Л. В. Кушнарева

Становление методологии исследования культуры:
количественные методы
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В статье анализируются два метода количественных измерений в культу-
ре: один связан со статистической обработкой артефактов, другой, возникший
благодаря антропологической лингвистике, исследует ценностные ориентации,
составляющие глубинный, имплицитный уровень культуры.

Ключевые слова: культура, количественные методы, статистика, арте-
факты, антропологическая лингвистика, ценностные ориентации, бинарные
оппозиции, К. Клакхон.

УДК130.2:78
ББК 85.31

Т. А. Горячева

Комическое в музыке: история понимания

В статье анализируются изменения исторического понимания
комического в музыке, формулируются его культурные смыслы,
принадлежащие разным художественно-историческим эпохам. Констатируется
особая методика работы композиторов с традиционными музыкально-
выразительными средствами, типичная только для феноменов комического.

Ключевые слова: эстетический смех, комическое, музыка, ценность,
культурные смыслы.

УДК 164.3
ББК 87.41

О. Ю. Гончарко

Выразительные возможности модальных
и временных логических языков

В статье рассматриваются модальные и временные логические системы, а
также их применение в лингвистике и философии. Основным предметом ста-
тьи является вопрос о сравнении выразительных возможностей модальных и
временных логических языков, который решается в ходе рассмотрения их ло-
гических, лингвистических и философских приложений.

Ключевые слова: модальная логика, временная логика, выразительные
возможности логических языков, бисимуляция, времена глагола, модальность,
время.
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УДК 164.1
ББК 87.43

П. А. Шапчиц

Типология глагольных предикатов Вендлера-Кенни

Обоснована ключевая роль типологии глагольных предикатов. Сравни-
ваются типологии Вендлера и Кенни, выявляются их достоинства и недостат-
ки. Даётся краткий очерк развития их идей. Показана необходимость комби-
нировать два параметра: интервальность и результативность.

Ключевые слова: логика грамматических времён, временная логика, ти-
пология глагольных предикатов, интервал, состояние, действие, процесс

УДК 164.02
ББК 87.41

Г. В. Карпов

Отношение следования в иллокутивной логике

В данной статье обсуждаются вопросы, связанные с возможностью опи-
сания связей, существующих между различными по типу и содержанию илло-
кутивными актами при помощи понятия логического следования. Автором
анализируются различные типы отношений следования между иллокутивными
актами, сформулированные Вандервекеном, а также предлагаются альтерна-
тивные формулировки отношения следования, охватывающие все возможные
типы иллокутивных актов, и демонстрируются их интерпретационные воз-
можности.

Ключевые слова: иллокутивная логика, иллокутивный акт, отношение
следования, семантика, семантическая интерпретация.
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ЭТИКА

УДК 172
ББК 87.720

И. Г. Багно

Морально-нравственное измерение техники

В статье рассмотрены дилеммы техники и морали в контексте двух кон-
цептуально различающихся подходов. Первый, чисто технический, основыва-
ется на распределении и калькуляции ответственности и имеет функциональ-
ное измерение, второй трактуется как превратности любви и рассудка, соот-
ветственно имеет смысловое, ценностно-содержательное измерение. При рас-
смотрении дилеммы техники и морали использована метафора, отражающая
эволюционные изменения техники и морали, заключающиеся во взаимодейст-
вии двух тенденций.

Ключевые слова: техника, ответственность, нравственность, мораль,
тенденции эволюции, измерение.

УДК 17.035.1
ББК 87.720

И. Г. Лаверычева

Основные подходы к пониманию сущности эгоизма и альтруизма
(исторический аспект)

В статье предлагается оригинальная классификация основных подходов к
определению сущности эгоизма и альтруизма и их роли в жизни человека и
общества.

Ключевые слова: эгоизм, альтруизм, морализм, аморализм, рациональ-
ный, рационально-практический, идеальный, рационально-чувственный и ир-
рациональный морализм.
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СОЦИАЛЬНАЯ ФИЛОСОФИЯ

УДК 101.1: 316
ББК 60.02

В. С. Гнатюк

Проблема устойчивого развития социума
в российском цивилизационном контексте

Проблема устойчивого развития социума рассматривается применитель-
но к России с учётом её цивилизационной специфики; анализируются генезис
проблемы в русской философии XIX – начала XX в. и поиск путей националь-
ного развития на современном этапе.

Ключевые слова: устойчивость, развитие, социум, российский, цивили-
зационный.

УДК 101.1:316 (47)
ББК 60.027 (2)

А. Г. Шипилов

Идея народовластия в политической культуре современной России

В статье рассматриваются вопросы формирования концепции народовла-
стия и её рефлексии в контексте политической антропологии. Изучение теории
народовластия актуально в свете тех социально-культурных и политических
изменений, которые происходят в трансформирующейся России.

Ключевые слова: политическая антропология, социально-культурные
ценности, народовластие, референдум, выборы, демократия.

УДК 101.1:316
ББК 60.02

А. В. Зябрина

Роль науки в процессе формирования социальной целостности

В статье анализируются основные подходы к пониманию категории цело-
стности. Поднимается вопрос о новом понимании смысла и назначения науки
в современном обществе, ее роли в формировании социальной целостности.
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Ключевые слова: социальная целостность, наука, социокультурные фак-
торы, система, системный подход, социум, культура.

УДК 101.1:316
ББК 60.02

Н. В. Данилкина

Становление теории образования С. И. Гессена
как «прикладной философии»

В статье рассматривается философско-педагогическая концепция
С.И. Гессена в процессе ее становления. Основное внимание уделяется эволю-
ции взглядов мыслителя на предмет и метод педагогики как «философской
науки». Анализируется научный статус педагогики и ряд ее методологических
особенностей.

Ключевые слова: педагогическая теория, образование, личность, куль-
тура, философия ценностей, гетерология, диалектика.
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Философия в современной России:
исследовательские центры и общества

А. Н. Муравьёв

Санкт-Петербургское общество классической немецкой философии

Классическая немецкая философия Иммануила Канта, Иоганна Гот-
либа Фихте, Фридриха Вильгельма Йозефа Шеллинга и Георга Виль-
гельма Фридриха Гегеля представляет собой один из самых значитель-
ных в истории человечества научных и культурных феноменов. Вместе с
классической античной и средневековой философией, а также филосо-
фией Нового времени она относится к тому вполне определенному ряду
философских явлений, которые уже выдержали проверку временем и по-
этому могут именоваться латинским словосочетанием philosophia peren-
nis, т. е. непреходящая, вечная философия.
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Summaries

Bulanenko M. E. Truth as a revelation: at the origins of the concept of truth in
the early Greek philosophy
The concept of truth appears in the early Greek philosophy that explicitly declaring
to possess the knowledge of reality ‘how the things are’ and demarcating itself from
the previous traditions (including religion) as depriving this knowledge. However,
the inquiry of truth, as it was described by Greek thinkers, acquires the distinct fea-
tures of religious revelation itself.
Key words: philosophy, critique of tradition, truth, Heraclitus, logos, Parmenides,
identity of being and thinkung, revelation.

Tyutyunnikov A. A. The Latent Relationism of Plotinus
This article presents a kind of exegesis concentrating on a passage from the Enneads
((Enn. V. 4; 2, 22-26). The reasoning undertaken here supports the hypothesis of on-
tological priority of relations in Plotinus’ philosophical system. The hypostases in
the hierarchy of beings are considered as constituted by those relations – above all
by an absolutly simple self-relation of the One – and therefore they are regarded, as
such, having only a secondary status.
Key words: Plotinus, neoplatonism, noology, relation, potentiality, actuality, ema-
nation.

Afonasin E. V. Iamblichus in Athens
The artivle deals with the literary and epigraphic evidence on the Athenian philoso-
pher called Iamblichus, who apparently played an important role in the revival of
interest to his famous namesake – Iamblichus from Apamea, the founder of the Syr-
ian school of Neoplatonism.
Key words: Iamblichus, neoplatonism, Athens, ancient culture.

Antipin N. A. Protection and criticism of Hegel's dialectics in the philosophy
of McTaggart
The article considers an approach of British Neo-Hegelian John McTaggart (1866–
1925) to the interpretation and protection of Hegel's dialectics against critical com-
ments of A. Trendelenburg (1802–1872), E. Hartmann (1842–1906) and A. Set
(1856–1931). The author shows, that McTaggart protecting Hegel's dialectics from
these critics, also develops his own critical attitude toward it, outlining ways to use it
for developing his philosophical method, applied in “The nature of existence".
Key words: dialectics of categories of a pure thought, objectivity, experience, Abso-
lute Idea, the nature, mind.

Merzlyakova N. N. The problem of existence in the ‘philosophy of existence’ of
K. Jaspers
The aim of the article is to find out the essence of existence of Single. For realization this
goal we use such philosophical constructs of his philosophy as existential communica-
tion, transcendence, philosophical faith. According to Jaspers getting an authentic being is
possible only in the process of clarification of our own existence.
Key words: existence; transcendentness; transcendence; equitant; existential com-
munication; philosophical faith.
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Fedchuk D. A. The analysis of the ontology of Alain Badiou by means of the
scholastic approach to the concept of being
The article studies the possibility of constructing the philosophy of material world
nowadays, when the positive science also tries to solve this task. The analysis was
undertaken on the basis of the ideas of the medieval metaphysics and the philosophy
of Alain Badiou, which, as the author believes, offers its own way of understanding
of the empirical ontology.
Key words: Common being, ontology of multiplicities, consistent and non-
consistent multiplicities, count-as-one, presentation, event, generic.

Luneva M. E. Wittgenstein and Melbourne intellectuals
The article represents the review of the analytical philosophy which is one of lead-
ing currents of the philosophy of Australia in the XX century. The author analyzes
its origin, the features of its formation and development, and shows the problems of
this direction on The Green continent. The article includes the description of the
views of the leading representatives of the analytical philosophy in Melbourne –
George Paul, Douglas Gasking and «Camo» Jackson.
Key words: analytical philosophy, logical positivism, linguistic philosophy, causal-
ity, theory of knowledge.

Dneprovskaya I. V. The relationship of law and truth in the concept of Slavo-
phil life-knowledge (“zhivoznanie”)
The article deals with the possibility of the Slavophil concept of zhivoznanie (life-
knowledge) as a basis of the methodology to recognize law. The investigation of the
Russian images of law involves the perception of law close to the notion of “truth”.
The notion of law includes the notion of truth not as something external correspond-
ing to something internal but as the actual part of truth.
Key words: Slavophil, law and truth, Law-understanding, truth, right, justice, belief.

Gordienko N. S., Shushpanov E. S. The Image of the Third Rome in the
N.F. Fedorov's Works
The monk Filofey's concept "Moscow is the Third Rome" has repeatedly interpreted
by Russian philosophers with different points of view. The image of the Third Rome
in Nikolay Fedorovich Fedorov's philosophical compositions is considered in the
present article.It analyzes his teaching on religion, science and the historical process.
Key words: religion, Orthodoxy, Moscow – the third Rome, history of philosophy,
philosophy of history, theology, science philosophy.

Vladlenova I. V. The structure of physical reality as the involvement of life to
consciousness
The article shows that in the act of designing, comprehending and explaining the
structure of physical reality intentionality -as an inherent fundamental property of
consciousness plays an important role. The structure of reality appears as a com-
pleted system, as a kind of generalized image of reality, built on the knowledge, vi-
sion, understanding of a person.
Key words: intentional, consciousness, structure of reality, constructing, explanation.
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Betilmerzaeva M. M. Mental correlation of consciousness and unconsciousness
in thinking as the informative process
 This article is dedicated to the analysis of the mental correlation of consciousness
and unconsciousness in thinking as the informative process. It considers the evolu-
tion of the correlation of consciousness and unconsciousness through the prism of
the psychophysical interaction.
Key words: consciousness, unconsciousness, thinking, information, informative
process.

Tabachkov A. S. Historical time: ontological aspect
The article deals with the problem of ontology of historical time, as well we the
genesis and development of theoretical and practical everyday representations of this
phenomenon in Western culture.
Key words: historical time, existential time, the historical past, event, chronology.

Kostyaev A. I. Ontology of culture – in the bodily experience of a Russian person
In this article the author explains some problems of a human body in culture, pre-
sents the main basic transformations of the bodily practices in the XX century and
explains the meaning of this phenomenon.
Key words: civilization, culture, men, body, sense.

Foortai F. Clipping Phenomenon in modern Mass Culture: the attempt of cul-
tural and logical analysis
The attempt of social and cultural analysis of clipping is given in this article. As an
art form clip has concentrated in itself the most significant features of esthetics and
art of mass civilization. Clip as a deeply synthetic revelation born on the border of
art and design is the main object of the art-design. Clip is the leading form of hyper
reality and clipping can be considered as the mechanism of its explication.
Key words: clip, clipping, mass culture, art design, trend, style, hyper reality.

Kyshnareva L. V. Quantitative methods in the development of the methodology
of culture studies
The article analyzes two methods of quantitative measurements in culture: one
method is associated with the statistical processing of artifacts, the other, which ap-
peared due to anthropological linguistics – explores the value orientations that com-
pose the fundamental and implicit level of culture.
Key words: culture, quantitative methods, statistics, artifacts, anthropological lin-
guistics, value orientations, binary oppositions, C. Kluckhohn.

Gorjacheva T. A. Comic in music: the history of understanding
The article analyzes the changes of historical understanding of comic phenomenon
in music, it formulates its cultural meanings that belong to different artistic and histori-
cal epochs. A special technique of composers with traditional music and expressive
means, which is typical only for the phenomena of comic, is presented in the article.
Key words: aesthetic laughter, comic, music, value, cultural senses.
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Goncharko O. Yu. Expressive power of modal and temporal logic languages
Modal and temporal logics and their linguistic and philosophical applications are re-
garded in the article. The comparison of the expressive power of modal and tempo-
ral logic languages is the main subject of the article. This question is investigated in
connection with logical, linguistic and philosophical applications of temporal and
modal systems.
Key words: modal logic, tense logic, expressive power of logical systems, bisimula-
tion, verb tenses, modality, time.

Shapchits P. A. Typology of verbal predicates of Vendler-Kenny
The crucial role of verbal predicate typology of verbal predicates is substantiated in
the article. The typologies of Vendler and Kenny are compared; their merits and
demerits are demonstrated. The article presents a short review of the development of
their ideas. It shows the necessity to combine two parameters: interval and effec-
tiveness.
Key words: tense logic, temporal logic, verbal predicate typology, interval, state,
performance, activity.

Karpov G. V. Entailment in Illocutionary logic
In this paper questions related with the possibility of describing connexions between
different types of illocutionary acts by means of the concept of entailment are dis-
cussed. The description of different types of entailment between illocutionary acts,
proposed by Daniel Vanderveken, is analyzed and new clear definition of the rela-
tion of illocutionary entailment, including the demonstration of its interpretation
possibilities, is proposed.
Key words: Illocutionary logic, illocutionary act, entailment, semantics, semantic
interpretation.

Bagno I. G. Moral and ethical measurement of technology
The article describes the dilemma of technology and morality in the context of two
conceptually different approaches.  The first one is a purely technical approach and
it is based on the distribution and pricing of responsibility and it has the functional
dimension, the second is treated as the vicissitudes of love and understanding, and
therefore it has the valuable and meaningful measurement. The author uses a meta-
phor which reflects evolutionary changes of technology and morality, including in-
teraction of two tendencies.
Key words: technology, responsibility, morality, evolutionary tendencies, meas-
urement.

Lavrycheva I. G. The main approaches to understanding the essence of egoism
and altruism (historical aspect)
This article offers an original classification of the main approaches to the identifica-
tion of the essence of egoism and altruism and their role in human life and society.
Key words: egoism, altruism, moralism, immoralism, the classification.
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Gnatjuk V. S. Problem of steady development of society in the context
of Russian civilization
The problem of steady development of society is considered in the article with refer-
ence to Russia in view of its civilization specificities; it analyzes the genesis of a
problem in Russian philosophy of 19th and the beginning of the 20th centuries and
the search of ways of national development at the present stage.
Key words: stability, development, society, Russian, civilization.

Shipilov A. G. The idea of democracy in the political culture of modern Russia
The article is devoted to the formation of the concept of democracy and its reflection
in a context of political anthropology. The study of the theory of democracy is actual in
the view of those social and political changes that take place in transforming Russia.
Key words: Political anthropology, social and cultural values, democracy, referen-
dum, elections, democracy.

Zyabrina A. V. The role of science in the formation of social integrity
The article analyzes the main approaches to understanding the category of integrity.
The question is raised about a new understanding of meaning and purpose of science
in modern society, its role in the formation of social integrity.
Key words: social integrity, science, social and cultural factors, system, system ap-
proach, social medium, culture.
.
Danilkina N. V. The formation of S. Hessen’s theory of education as
“the applied philosophy”
The article concerns S.I. Hessen’s philosophical and pedagogical conception in the
process of its formation. It is focused on the evolution of the thinker’s views on the
object and method of pedagogy as a “philosophical science”. Scientific status of
pedagogy and its methodological particularities are analyzed in the article.
Key words: pedagogical theory, education, personality, culture, philosophy of val-
ues, heterology, dialectics.
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